

# EL PORVENIR DE LEON,

PERIÓDICO DE INTERESES GENERALES, NOTICIAS Y ANUNCIOS.

EN LA CAPITAL, 3 REALES AL MES Y 8 TRIMESTRE.

FUERA DE LA CAPITAL 3 IDEM IDEM Y 8 IDEM

PARA HACER LA SUSCRICION.  
Dirigirse á la imprenta ó administracion de este periódico calle de la Concepcion, núm. 3, pagando adelantado.  
Ningun original se devuelve aunque no se inserte.

AÑO XXIII

Sábado 24 de Octubre de 1885.

ANUNCIOS Y COMUNICACIONES.

Los suscritores tienen derecho á un anuncio al mes de seis líneas gratis. Los demás anuncios y comunicados á precios convencionales, pagando adelantado.

NÚM. 2.294

FERRO-CARRILES DE ASTURIAS, GALICIA Y LEON.—ESTACION DE LEON.—ENTRADAS Y SALIDAS DE LOS TRENES

ENTRADAS.			SALIDAS.		
PALENCIA.	ASTURIAS.	GALICIA.	PALENCIA.	ASTURIAS.	GALICIA.
Tren correo 10'25 m.	Tren correo 5'55 t.	Tren correo 6'09 t.	Tren correo 6'52 t.	Tren correo 11'10 m.	Tren correo 10'55 m.
» id. 9'43 n.			» Mixto 6'00 m.	»	

## La política española y la política francesa.

Curioso espectáculo y digno de meditado estudio ofrecen hoy estas dos naciones vecinas, que á un tiempo atraviesan críticas circunstancias, cuya gravedad no se puede desconocer.

España tiene pendiente una cuestion internacional, que ha enardecido los ánimos, despertando pasiones dormidas ó amortiguadas; tiene en perspectiva grandes dificultades económicas, que han creado á medias contratiempos naturales y torpezas administrativas, y quizá algo más trascendental que no nos atrevemos á indicar.

Francia presencia vivisima lucha entre los partidarios de las instituciones vigentes y los que desean volver á los antiguos sistemas del gobierno personal ó del derecho divino.

Veamos cual es la conducta de uno y otro pueblo, y la parte que cada cual toma en la resolucion de las dificultades pendientes.

Desde que se anunciaron las elecciones en Francia, los partidos se dispusieron á disputarse vivamente la victoria. Reuniones, manifiestos, propaganda periodística, todos los medios usuales se han empleado para disputarse el favor del *Soberano*, que es el cuerpo electoral. Los monárquicos, han hecho el proceso de la republica, presentando sus presupuestos aumentados y en déficit, sus expediciones aventureras; su constante propósito de combatir la religion. Los republicanos, han ostentado sus timbres, proovando que si han aumentado los presupuestos ha sido para generalizar la instruccion y para emprender obras públicas de reconocida importancia. Que si las expediciones lejanas han costado sacrificios, en cambio han aumentado el patrimonio nacional de la Francia con territorios tan importantes como Túnez y el Tonkin. Pretenden no haber hecho una campaña anti-religiosa, sino contra la influencia política del clero y especialmente de las congregaciones.

El pais ha oido á unos y otros, y definitivamente juzgando, ha adjudicado la victoria á los republicanos, aunque con el gran número de sufragios emitidos á favor de los conservadores, haya querido hacer á los vencedores una advertencia saludable y quizá necesaria.

El gobierno entre tanto ha espe-

rado resignado la sentencia, sin pretender imponerse, comprendiendo que los intereses de partido desaparecen ante el interés nacional. Los ministros que no han logrado la investidura legislativa, después de dimitir sus cargos, vuelven tranquilamente á entrar en la masa común de los ciudadanos, y el juego de las instituciones continúa inalterable después de la ordenada lucha que el domingo ha terminado.

España en cambio, ignora por completo el estado de asuntos que tanto le interesan, como que en ellos vá envuelta su honra, ó tiene, cuando más imperfecto conocimiento por la lectura de la prensa extranjera. Nadie sabe aún las instrucciones que llevaban los jefes de la expedición española á las aguas de Yap; no conoce lo sucedido con la cañonera alemana, á pesar de haber comunicacion telegráfica con Manila, y la nota misma del Canciller y la contestación de Cánovas, se mantienen reservadas, como si fuera una negociación de familia que sólo tuvieran derecho á conocer los que en ella intervienen.

Cuando alguno de los más autorizados periódicos extranjeros hace un relato de los sucesos de Ultramar, ó una referencia á documentos diplomáticos, las Sibilas oficiales, se limitan á decir seca y brevemente «eso es verdad» ó «eso es mentira,» sin dar más esplicaciones ni entrar en mas detalles.

El gobierno quiere permanecer y permanece dueño absoluto de dar á las negociaciones el giro que le parezca conveniente, sin oír á las Cortes ni atender á las palpaciones de la opinion pública.

En resumen: del lado de allá de los Pirineos, un pueblo soberano, que decide sus destinos y camina majestuosamente por el camino que él mismo se ha trazado: del lado de acá, otro pueblo, á quien apenas si se dignan decirle, como al loro del cuento «*Usace ira donde ó leven.*» R. A.

(El Progreso de Castilla).

## LA VIDA RURAL.

Es preciso decir las cosas claras y tales como son, sin ambajes ni rodeos.

Por este camino no se va más que á la ruina del país, ya que ningun estadista se ocupa seriamente de remediar tan grave mal.

Podrán en términos generales, lan-

zarse algunas exclamaciones, pero estos lamentos se pierden en el vacío, y el pobre agricultor no tiene otro remedio que resignarse á arrastrar una existencia penosísima.

Y nada decimos de los gravámenes que, á manera de terribles auxiliares, vienen á completar el desconcierto agrario y la ruina de los pueblos; auxiliares, que llevan los nombres de *consumos, cédulas personales, arbitrios municipales, etc., etc.*

Por esta razon nuestros agricultores, no tan sólo consumen su existencia en el trabajo personal, siempre casi improductivo para ellos, sino que sufren las penalidades de una carcoma moral que los aniquila tanto más cuanto que siempre tienen á sus puertas, á manera de centinela de honor, ya el cobrador, ya al comisionado, personajes que no tienen nada de escrupulosos cuando se trata de hacer efectivo algun adeudo.

¡Qué cuadro entonces el que salta á la vista!

¡El apremio, el embargo, la venta de muebles, la incautación por el Estado de las humildes heredades!

El pobre labriego cae entonces en la atonía, en el desmayo, en la desesperacion; la infeliz esposa llora sobre los restos de su inmenso infortunio; los hijos derraman lágrimas porque las vea derramar á sus padres, pero la inflexibilidad de la ley se impone á todo, y sobre la miseria ordinaria viene la miseria extraordinaria, completando el drama que á ligeros rasgos estamos bosquejando.

¿Cómo, pues, se quiere que mejore la agricultura, que se abran canales de riego, que se ensayen ciertos procedimientos aconsejados por los utopistas; en una palabra, que se aumenten los aperos y se desarrolle la industria en mayor escala?

Esto es pedir peras al olmo.

El capital agrario, que tiene que pagar el 21 por 100 además de los otros tributos que por diversos conceptos se le imponen, tiene necesariamente que perecer, tiene que producir la catástrofe en vez de la prosperidad.

Es cosa muy agradable y muy práctica para los que vivimos en el centro de grandes poblaciones, ver al labriego marchando detrás de su yunta; contemplar al pastor trasponiendo en el vecino collado al frente de un ato de ovejas y de cabras; admirar el campo verde brindando ya el próximo fruto, y considerar la cabaña abrigada por un antiguo y opulento olmo que ha desafiado la violencia de los vientos;

Pero si se penetra en el fondo de esos cuadros, acaso viéramos que el labriego mezcla sus lágrimas con el sudor de su frente; que el pastor desepera de lograr el fruto de sus afanes; aquellos campos están embargados; que dentro aquella casita rural no hay pan con que alimentarse...

¿A qué proseguir?

Pintamos la realidad.

A los gobernantes cabe la inmensa responsabilidad, de no remediarla.

## Ecos políticos.

*La Union*, al soltar un palo de ciego á los republicanos franceses, descalabra á sus amigos y correligionarios españoles.

«Los hechos—dice—son más elocuentes que las maniobras de nuestros republicanos, y que los hechos atestiguan que el triunfo del gabinete de París, en la jornada del día 18, es debido á las mismas artes que aquí se han empleado para triunfar en las elecciones en los peores tiempos del parlamentarismo.

Esta es la verdad, mal que pese á muchos.»

¡Si, esto se llama descubrir las *fa-zañas* propias.

Habla *El Liberal*:

«Pregunta *La Iberia* es decir preguntan los constitucionales:

—¿A donde iremos á parar?

¿Ustedes?

A donde los lleven.»

Exacto: pero se trata de saber ahora quien es el que los ha de llevar.

Hace pocos dias se supo en Zaragoza que los enemigos del orden público iban á alzarse en armas en la provincia de Huesca.

Al punto salieron en tal direccion fuerzas de la Guardia civil á pié y á caballo.

Por supuesto, no aparecieron por parte alguna los terribles perturbadores.

Dijose así mismo que en Cinco-Villas ocurría ó iba á ocurrir algo. Tomáronse iguales precauciones, las cuales fueron igualmente inútiles.

Dice *El Correo*, á propósito del último decreto del Sr. Pidal, que tiene por único objeto «proteger á los seminarios y de otorgarles un privilegio, escondido bajo las ampulosas frases de libertad de enseñanza.»

Lo que hay escondido bajo esas ampulosas frases es un enjambre de presbíteros.

Que serian los que á seguir mandando los conservadores habian de cargar con el santo y las limosnas.

## Las Carolinas.

Al proseguir los estudios ordenados por el Papa en el Museo y Biblioteca



de la *opaganda Fide*, con motivo de la mediación de Su Santidad en la cuestión hispano-germánica, se ha encontrado una carta geográfica de Rivero, en la cual se halla la línea divisoria que el Papa Alejandro VI hizo para marcar las posesiones que correspondían a los españoles y a los portugueses, ya de lo descubierto, ya de las tierras que entonces había por descubrir.

Se han encontrado documentos de interés sobre las diversas misiones españolas mandadas a las Carolinas, casi siempre con poco fruto por la indolencia de los indígenas.

De toda la documentación hoy estudiada, resulta que el Gobernador general de las Filipinas tuvo siempre la alta investidura de jefe de las Carolinas.

*El Diario Español* dice al Sr. Sargata que hoy está más lejos del poder que antes.

Hace tiempo que estamos en el secreto, valiente colega; pero D. Práxedes no quiere convencerse de ello y no hay que hacerle.

Por lo demás ¿quién deja de ver claro como la luz que marchamos rápidamente al último confin de una reacción inverosímil?

Pero los extremos se tocan, dicen los lógicos, y pronto veremos realizado el aforismo.

Leemos en un periódico:

«El Sr. Ruiz Zorrilla ha dirigido una carta a su amigo D. Antonio Rico Barron, manifestándole ponga a disposición de la junta nombrada para procurar la construcción del buque *Soria*, todas las rentas de este año.»

Vean ustedes por donde se alegrarán los conservadores de que haya sido año de mala cosecha.

Una noticia de sensación para los conservadores:

«El señor conde de Toreno y su distinguida familia han llegado a Cangas de Tineo (Asturias), donde se proponen estar hasta que terminen las vendimias.»

¿A que no saben los ministeriales cual vendimia es la que espera el conde de Toreno?

La del Sr. Pidal, que hace largo tiempo cuelga de la cepa.

Dice *El Progreso*.

«Antecedentes sintéticos de la gestión del gobierno sentados por la prensa fusionista:

Preocupación general en los hombres de negocios; vacilaciones en el mercado bursátil; oscuridades en los horizontes de la política interior e internacional; ostentación de fuerzas al más liviano recelo; precauciones militares casi a diario en Aragón, Cataluña y Valencia; ausencia completa de problemas serios en Administración de planes redentores en Hacienda; la alarma y el pesimismo elevadas a la categoría de lo habitual, etc, etc.

Afirmación. El gobierno está muerto.

Corolario. Se impone la crisis total.

Escolio. (De nuestra cosecha.) Los antecedentes parecen un inventario. Más, si no recordamos mal, los expedientes de herencia son de jurisdicción voluntaria.

Saben ustedes si el juez encargado de adjudicarla, está dispuesto a reconocer el derecho que ustedes alegan y a proceder con actividad?

Porque, según el apotegma de los abogados, tres cosas necesita el que pretende ganar un pleito, tener razón, saberla pedir y que se la den.»

Si nuevas e imprevistas complicaciones no lo impiden, la cuestión de

Oriente puede darse por arreglada, al menos provisionalmente. Abdul-Hamid que lleva personalmente la dirección de los negocios internacionales de su imperio, ha comprendido que solo una prudencia esquisita podría salvarle y desde luego se propuso, al tener noticia de la insurrección de la Rumelia, evitar la lucha porque comprendió que a pesar de sus hipócritas protestas, una vez encendida la guerra, Rusia ayudaría con todo su poder a los búlgaros y Serbia, con el apoyo de la monarquía Austro-húngara, había de pretender ensanchar sus fronteras. Teniendo en cuenta, además, la falta de recursos del imperio Turco, es seguro que la guerra hubiera tenido para él un fin desastroso. Por eso el Sultán se ha prestado desde el primer momento a autorizar la unión de las dos Bulgarias, bajo la dirección personal del Príncipe Alejandro, y esta concesión, unida a las promesas que se han hecho a Serbia de una rectificación de fronteras, parece ser por hoy lo que ha de dar por terminado el conflicto con el asentimiento de las grandes potencias. Por lo menos, hasta que una nueva insurrección mañosamente preparada, obligue a Turquía a desprenderse de otra porción de su ya mermadísimo territorio.

*La Gaceta* ha publicado los estados de recaudación del mes de Agosto, según los cuales esta arroja la friolera de SEIS MILLONES 233.708 pesetas de menos, que lo recaudado en igual mes del año anterior.

¡Cuando le digo a V. que Cos-Gayón hizo la delicia de la Nación!

#### Precauciones en Navarra.

De *El Eco de San Sebastián*:

«Ayer lunes al mediodía salieron con dirección a Vera (Navarra) dos compañías de uno de los batallones del regimiento de la Lealtad.

A las tres volvió a salir otra en la misma dirección, dándose orden de que estuviera preparada la cuarta para salir al primer aviso.

La causa de este movimiento de tropas parece ser las noticias recibidas de la presentación de una partida cerca de la frontera de no sabemos qué color político.»

*La Voz de Guipúzcoa* añade que, según sus informes, el Gobierno telegrafió el domingo a las autoridades civiles y militares de aquella provincia participando que algunos jefes republicanos se disponían a pasar la frontera, y encargándolas, por consiguiente, que adoptaran precauciones.

Aunque se decía que un republicano muy conocido, el Sr. Ruiz Zorrilla, en una palabra, había estado en los pasados días en Hendaya, nadie daba crédito a la noticia, y no faltaba quien aseverase que se habían recibido anteayer cartas fechadas y suscritas en Londres por el jefe de los republicanos progresistas, cuyos menores gestos asustan al Gobierno por lo visto.

La prensa de la capital de Navarra dice que aunque el domingo circularon rumores de que por Hecho y Ansó había aparecido una partida, ninguna noticia referente a este particular se les había comunicado en los centros oficiales.

En la madrugada del lunes salieron de Pamplona con dirección a Sangüesa, dos compañías del regimiento de infantería de América y 20 ginetes del regimiento de Numancia, al mando del teniente coronel Sr. Saracho.

#### De todas partes.

Notablemente adelantan las obras de nueva construcción se están ejecutando en la calle de S. Marcelo, para el ensanche de esta vía, siendo ya varias las casas que están para terminarse.

Y ya que de esto nos ocupamos, aprovechamos la ocasión para dar la enhorabuena a nuestro amigo D. Arsenio Alonso, Arquitecto por el buen gusto en que fué inspirado para proyectar la de la casa de D. Emilio Carrillo. Si su interior está reparado convenientemente y llena así todas las comodidades a una familia, de su fachada no hay para que hablar, pues es de

las mejores de la calle y de la ciudad, con arreglo a su estilo, viéndose en ella impreso el gusto al arte; teniendo entendido que, apesar de todo, ha sido más económica la clase de construcción de la referida casa, que las de las otras de la misma calle.

Ahora lo que hace falta es que continúen las expropiaciones.

#### EN LOS AMIGOS DEL PAIS.

Los señores que componen el Jurado de que dimos cuenta en el número anterior y en el cual se omitió involuntariamente el nombre del Sr. D. Ricardo Cienfuegos al formar por apellidos la lista, han constituido ya las tres secciones para el estudio de las memorias presentadas, del siguiente modo:

#### Comision de Agricultura.

- D. Marcelo Llorente.
- » Pablo Florez.
- » Elias Robles.
- » Juan de la Rosa.
- » Martin Nuñez.

#### De Vinos.

- D. Martin Nuñez.
- » Ricardo Cienfuegos.
- » Francisco F. Llamazares.
- » Juan de la Rosa.
- » Marcelo Llorente.

#### De Higiene.

- D. Martin Nuñez.
- » Severino Añino.
- » Domingo Leon.
- » José Cobian.
- » Lesmes S. de Castro.

Se halla vacante el Registro de la propiedad de Sahagun, cuya proposición se hará por concurso entre los Registradores que lo soliciten, debiendo estos elevar sus solicitudes al Gobierno, por conducto de la Dirección general de los Registros civil y de la Propiedad.

La feria este año se ha presentado hasta ahora algo desanimada, pues han sido muy pocos los compradores que a ella acudieron.

Sin embargo, el ganado es lucido y bueno, y las pocas transacciones hechas a buen precio, habiendo llamado la atención un macho burrón, de nueve meses, que valió según nos dijeron 2.700 reales. El tiempo, frío y lluvioso, tampoco ayuda a la animación.

Hemos recibido un ejemplar del Almanaque musical, *El Pentagrama*, que su editor D. Leoncio Blanco ha tenido la atención de remitirnos, y por lo que le damos las gracias.

Está escrito con mucho gusto, coleccionando en el bonitos cuentos, anécdotas e historietas, y cuatro piecitas de música para piano, por lo que nos atrevemos a recomendarlo a nuestros suscritores, y particularmente a nuestras lectoras, seguros de que con su letra pasarán ratos agradables, y no menos placenteros las aficionadas a la música ejecutando los juguetes en él publicados.

Se ha publicado en el *Boletín Oficial* de la provincia, la convocatoria para el día 2 del próximo Noviembre de la Diputación provincial.

Hemos visto un estado curioso, que da relación detallada de las defunciones ocurridas en Lérida, desde el 10 de Julio al 17 de Setiembre, por la epidemia colérica y otras diversas enfermedades, en el que constan nombres, edad, domicilio y fecha de la defunción.

Según dicho estado ocurrieron durante la referida fecha, 536 defunciones a consecuencia del cólera, y 470 por otras enfermedades, haciendo un total de 1006 defunciones.

De Játiva dicen que la sociedad de obreros «La humanitaria» trata de construir en aquella ciudad una plaza de toros.

Esta sociedad debe cambiar de título. Porque una «Humanitaria» que levanta circos donde rompan el bautismo a media humanidad, es poco humanitaria.

La *Helle-Gate*, monton de rocas que cerraban la entrada septentrional del puerto de Nueva-York, ó hacían cuando menos sumamente arriesgado el paso de los buques, ha sido roto a impulsos de la dinamita.

Quince años ha se había hecho la primera tentativa por medio de la pólvora, más no se consiguió el efecto deseado.

Encargado de repetirla el general Newton, que es el más competente oficial de ingenieros de los Estados- Unidos, procedióse hace algunos meses a los trabajos preparatorios.

Perforados en todas direcciones los peñascos, fueron introducidos en los agujeros 45.000 cartuchos de dinamita, (135,700 kilogramos de peso, y unida la formidable mina a una batería eléctrica colocada en Long-Island, a distancia de cuatro kilómetros.

Temíase que la espantable explosión produjese desgracias en la ciudad; más no sucedió tal por fortuna.

El general Newton había situado en la margen de Long-Island un batallón de infantería y 700 agentes de policía, encargados de impedir la aproximación de hombres y barcos.

A las diez de la mañana, un detonador automático ligado a la batería, hizo reventar los 45.000 cartuchos, y pulverizó 1.800.000 metros cúbicos de roca.

Al saltar la mina, se levantó una columna de agua de cerca de 200 piés, formó el mar en gran extensión una sola oleada, y se notó en tierra a distancia de muchas millas un estremecimiento igual al de un terremoto.

El éxito ha confirmado todos los cálculos que se habían hecho antes.

Ya no existe la Puerta del Infierno, y los barcos para entrar ó salir tienen libre un espacio de medio kilómetro.

En Lecumberri se verificará el día 31 del corriente una apuesta de hacha, en la que medirán su fuerza y destreza dos leñadores, los mejores, sin duda, de Navarra. Uno de ellos es el famoso andorin de Betelu, Martín Igaravide (a) *Juanagorri*; el otro es un tal Gastesi, natural de Razquin, quien hasta ahora no ha encontrado rival. Un hermano suyo tué vencido el año pasado por *Juanagorri* en una competencia a partir diez y seis troncos.

En la lucha, que tendrá lugar el último día de este mes, cada uno de los contrincantes tiene la tarea de ocho troncos de media cana de diámetro, y se apuestan 10.000 reales.

Hay mucho interés por una y otra parte en aquella comarca, cuyos habitantes harán seguramente muchas apuestas.

#### Banquete sacrilego.

El domingo fueron robados en la iglesia de San Pedro, del barrio de Cueto (Santander), un cáliz de plata, una copa de metal, una bandeja de comulgar, un incensario, una corona y una custodia.

Los ladrones, que no han sido habidos, cenaron tranquilamente en la iglesia, después de haber cometido el sacrilego robo, como lo demuestra el haber sido encontrados en el templo los sobrantes de las viandas.

Es tan intenso el frío que actualmente hace en Ciudad-Real, que las personas más ancianas dicen que no recuerdan que allí haya habido una temperatura tan baja como ahora. En el trascurso de pocos días ha nevado tres veces.

Dentro de breves días se publicarán en Berlin, y con poca diferencia de tiempo en Madrid, los principales documentos de la correspondencia cambiada entre España y Alemania sobre el conflicto de las Carolinas hasta el momento de la mediación pontificia.

De un asombroso caso de fecundidad dá cuenta *El Noticiero de Lorca* en su número del sábado.

Una mujer llamada Soledad Ros, casada con un albañil que vive en la calle de Aragón de aquella ciudad, ha dado a luz seis niños, cuatro varones y dos hembras. Cinco de ellos murieron pocas horas después del alumbramiento, el sexto vivía cuarenta y ocho horas después de haber nacido.

Dice un periódico de Tarragona que se trata de celebrar en aquella capital un certamen de la *hermosura*, al que puedan concurrir todas las mujeres, adjudicándose el premio a la más bella y dos accésis a los que sigan en mérito. El premio consistirá en 250 pesetas, y los accésis en 50 pesetas cada uno.

Un periódico profesional publica varios artículos de un reglamento de inspección



de escuelas que no ha aparecido en la *Gaceta* y que lleva la firma del Sr. Pidal. En ellos se dan reglas para limitar la libertad de los maestros al expresar sus opiniones en la enseñanza ó por medio de la imprenta, ya respecto á las instituciones políticas, ya á las personas de sus superiores gerárquicos, agravando las penas que para estas faltas señala el Código, con la separacion, suspension, inhabilitacion, etc.

*La Reforma*, periódico dedicado á la enseñanza llama la atencion sobre este reglamento, en el que, segun su opinion se barrena la Constitucion, las leyes y decretos sobre la instruccion y la libertad de la enseñanza.

En la catedral de Murcia intentó suicidarse el último lunes un jóven de 25 años, decentemente vestido y de arrogante fisonomía.

Para realizar su propósito se ocultó en la escalera que dá acceso al púlpito, disparándose un tiro de pistola sobre la sien derecha, que sólo le produjo una ligera lesion.

El jóven es hijo de una familia de Torre Jimeno, y tenia escrita con lápiz una carta donde explicaba al juez su resolucion.

La autoridad eclesiástica dispuso inmediatamente la clausura del templo para bendecirlo de nuevo.

Dice un colega que la fosa donde fueron enterrados los primeros soldados de la guerra de Africa, está á punto de desaparecer á causa de las obras que se vienen haciendo en Ceuta.

¿No habrá medio de respetar aquel recinto ó de trasladar á sitio decoroso y digno los restos de aquellos héroes?

Estimamos oportuno hacer presente á todos los profesores y profesoras de escuelas privadas que están en la imprescindible obligacion de cumplimentar antes del 25 del presente mes las prescripciones contenidas en el Real decreto de 18 de Agosto último, pues de lo contrario se exponen á que se disponga la clausura de los respectivos Establecimientos que dirigen.

Desde el siglo XV en Svendborgon Dinamarca, venia de padres á hijos la tradicion de que una viejísima casa de la citada ciudad encerraba un tesoro, cuyo sitio se ignoraba. Hace algunos años, al venderia su dueño, por una cláusula especial de la escritura se reservó los derechos sobre el tesoro en cuestion, lo que se hizo público y dió margen á toda clase de bur-las á costa del previsor propietario.

Pues bien, uno de estos días, al derribarse el viejísimo edificio, descubriéronse en el sótano diez gruesos lingotes de plata muy fina, cuatro mil monedas, tambien de plata y un centenar de oro con la efigie de un soberano que reinó en Dinamarca desde 1396 á 1412.

En el pueblo de Churriana, inmediato á Málaga, se ha dado hace pocos días el siguiente caso, que viene á demostrar una vez más la ignorancia que por desgracia impera en ciertas clases.

Una jóven sirvienta en una casa de aquel pueblo, fué atacada de enfermedad sospechosa, habiéndosele presentado todos los síntomas característicos del cólera, como son vómitos, calambres y abundante diarrea.

La feliz circunstancia de hallarse en Churriana un conocido facultativo de Málaga hizo que éste la visitara y la recetara los oportunos medicamentos, haciendo un lisonjero pronóstico respecto de la curacion de la enferma por haberse acudido á tiempo; pero es el caso que el padre de la jóven se opuso tenazmente á que propinasen á su hija la *bebida blanca*, amenazando con dar de puñaladas al que se arrimara á la enferma, la cual sucumbió víctima del cólera por la obstinacion bárbara y la ignorancia estúpida del autor de sus días.

SECCION RECREATIVA.

Amazonas.

Varias mujeres rumeliotas han pedido armas y licencia para incorporarse al ejército, caso de que Turquía se opusiese á la union de ambas Bulgarias.

Segun vemos en la prensa extranjera las futuras heroínas de Rumelia invocan el ejemplo de las mujeres suliotas.

Eran estas naturales de la Albania, que con sus rebaños, y bienes muebles, se retiraron á las montañas y constituyeron una especie de república. Su número llegaba á 7.000 próximamente.

En 1789 y 1790 se sublevaron contra los turcos que pretendian sojuzgarlas y someterlas á toda clase de tributos. Verdad es que por el momento se contentaron con servir de auxiliares activos, á sus padres, hermanos y esposos.

Haciendo con ellos la guerra, encargábase de proporcionarles viveres y municiones, y cuando lo requería algun grave aprieto, combatían á su lado.

Bien pronto se lanzaron á mayores empresas.

Habla la historia de una de ellas, llamada Moscuo-Travellas, mujer de uno de los jefes principales, la cual despues de forzar á hachazo limpio tres cajones de cartuchos, y de llenarse el delantal, tomó un fusil, y se lanzó al encuentro del enemigo, seguida por un batallon de belicosas compañeras.

Animados por tal ejemplo, arrojáronse á la batalla 400 varones, y resultaron derrotados los turcos, dejando sobre el campo más de 3.000 muertos y heridos.

En 1800, trataron de tomar el desquite los derrotados, que durante diez años no habian vuelto á molestar á sus femininos y masculinos vencedores.

Desgraciadamente, esta vez hubo entre los sullotas dos traidores que vendieron su pais, y gracias á cuyos informes, fué dable á los turcos franquear los desfiladeros.

Empeñóse un sangriento combate, que no terminó sino al cabo de tres días.

Las mujeres que habian resistido hasta el último trance, fueron degolladas en gran número, y solo 170 pudieron escapar de la matanza y del aun más temido cautiverio.

Ganaron á duras penas lo más alto de los desfiladeros, y desde allí con sus hijos en brazos se arrojaron de cabeza al abismo.

A DOÑA SÚPITA MI CONTERTULIA:  
FLOREOS.

Por tí el ferro-carril sería ruinas, y la imprenta y telégrafo destrozos, que tu en *Barbara* enseñas y examinas, y solo gozas de la fé en los gozos.

Por tí no habria aceras ni paseos, canalones ni calles empedradas, pero habria por mes diez jubileos, y aleyuas y triduos por bandadas.

Por tí jardines públicos, faroles, y cafés, sociedades y ateneos, no fueran: gustas de eclipsar los soles cielo y tierra alfombrando con manteos.

Por tí las carreteras y canales, y las naves y puertos, se anularan, y harias porque el suelo se atroparan agentes de parroquia y conventuales.

Por tí del comediante las funciones, y el poeta y el músico profanos, vendrian pasto á ser de excomuniones, de no *oficiar* en ley de ultramontanos.

Por tí las aulas cursarian ratas, y polillas y arañas bibliotecas, y en altares pondrias á beatas, y á los seides del Terso, y á *babiecas*.

Por tí fueran *sobrados* los logreros *doctores* en farmacia y medicina, pues solo tienes tu por curanderos á los efluvios de la accion divina.

Te hace daño la luz... ¡eres lechuza! Te ofende el discurrir y le escarnece. De las flaquezas de las almas buza, las tientas á sabor y te enriqueces.

Del leer y escribir haces chacotas, de las ciencias exactas y la química, mientras que *airada* á la razon azotas, y te nutres del dolo y de la mímica.

Hierro, fuego, ficcion y nieblas, todo por tí vendria á ser... ¡barbaro ultraje que en impudente, cuanto *injusto* modo, del hombre culto á hacertiende el salvaje.

Y de torpedos rieste, y de astrones, y de blindadas naves. Si por malla lleva cruces el *fiel* y corazones ¡siempre hundirá *sin Dios á esa canalla!*

Tu empeño es ese pues; y esa tu obra vuelos tomara de seguir tu en trono...; más no los tomará, que esencias cobra de la flaqueza y hedioez tu encono.

¡Del *Orco*, HEREGES, id á las lagunas! clamas tu, al fin, que con Tomases cenas,

y en Teresas y Juanes desayunas, y haces vida comun con Magdalenas.

De Ubeda gustas *trasmontar* los cerros, y de vestir á usanza de los charros: crées *inécia* que el Leon de aquellos *perros* este es, y aquellos *descantados barros*.

Tu me dirás que el corazon *me miente*; que eterna y segura es nuestra derrota: sea asi... El tiempo, que *la duda* acota en su lento pasar, rudo, inclemente, á *esa muestra* dará fallo evidente.

Lucha *prelucha!* Del intento vano será el final. En la agonía bregas. De *cullivo* tan ducho, y tan insano, pronto á ver llegarás que con tu mano la mies en flor ¡y para siempre! siegas.

Adios, inquisidores y exorcistas. Ya las gentes no son de la calaña de los parias, bufones, y gorristas; y es imposible que logreis, *SOFISTAS*, que aqui vuelva á reynar Mari-Castaña.

TELEGRAMAS

Paris 21.—Circulan rumores de haber estallado una formidable insurreccion en Creta.

Constantinopla 21.—Se ha ordenado activar los armamentos en todo el imperio.

Bucharest 21.—Los discursos cambiados presagian perfecto acuerdo franco-rumano en el terreno económico.

Aunque la situacion parece calmada, continúan, sin embargo, los preparativos militares en toda la Bulgaria.

Paris 21.—Témese un rompimiento entre Servia y Bulgaria.

La nota búlgara se queja de manejos de Servia para producir una insurreccion.

La situacion general de Oriente empeora.

Paris 24.—Rochefort considera que urge pedir á la Cámara de diputados la separacion de la Iglesia y del Estado.

Roma 21.—El *Fanfulla* pretende que los cardenales consultados han admitido en principio las razones aducidas por el gobierno español en el asunto de las Carolinas.

Berlín 21.—La *Gaceta Oficial* de Berlin publica el texto íntegro de la nota alemana del 1.º de este mes, en la que se discute los hechos alegados por España.

Copenhague 21.—Un cajista de imprenta ha disparado un tiro sobre el presidente del Consejo de ministros.

El cajista, preso, ha contestado al juez que le ha interrogado que habia obrado por la libertad.

MESA REVUELTA.

TEATRO.—La impresion que produjo en el público, que no era escaso, la señorita Fons la noche del miércoles, fué altamente favorable.

Se cantaba *Lucia de Lamermoor*, y en cuanto la jóven artista se presentó en escena y se oyó el timbre de su voz argentina, cautivó la atencion de los espectadores, quienes la escuchaban guardando un silencio sepulcral. Ni el menor ruido se oia en la sala cuando ella cantaba; no parecia sino que estaba desierta. No detallaré una por una las veces que retemblo el teatro con el ruido de los aplausos; baste decir, que toda la ópera fué para ella una continuada ovacion, y que esta rayó en frenesí en el *rondó* del acto tercero; hasta tres veces la hicieron presentarse en el palco escénico.

Su voz, si no de un caudal grande, de timbre puro y bellissimo; la flexibilidad de su garganta, su elegante y bella figura y el sentimiento con que canta obliga á que se la aplauda con entusiasmo.

La acompañaron en la bellissima obra de Donizeti el tenor Sr. Bruno, el barítono Sr. Blanchar y el bajo Sr. Jordán.

El tenor cantó *bien* su papel de Edgardo, distinguiéndose en el duo con Lucia en el final del acto segundo, y en el ária final de la muerte. El barítono confirmó el buen concepto que el público habia formado de él cuando le oyó debutar en *El Trovador*, demostrando que es cantante y actor. Canta con arte y delicadeza, frasea muy bien y dá verdadera expresion á lo que dice, por lo que en todos los pasajes fué aplaudido con justicia. El bajo tambien mereció los aplausos de la concurrencia, y aun cuando en esta obra no hace papel importante esta voz para poder juzgar la del Sr. Jordán, se vé desde luego en ella esa gravedad á la par que claridad y buen gusto, que caracteriza las buenas voces de bajo.

Los demás artistas cumplieron su cometido, asi como los coros y la orquesta,

que estuvo mejor que en *El Trovador*; aunque escasa de instrumental.

La *Favorita* puede decirse que es una de las óperas predilectas de la mayoría del público aficionado á esta clase de obras, el cual siempre ha tenido un cariño singular hácia esa creacion del génio de Donizeti. Es una ópera que se vé repetidas veces sin cansarse, y vivirá tanto como viva el buen gusto entre los amantes del divino arte.

Pero, si bien es verdad que siempre gusta, cuando alcanza una interpretacion tan á la perfeccion como la que tuvo anoche, deleita y encanta. Habia sido elegida para el *debut* del célebre tenor Sr. Abruñedo, quien desde las primeras notas de su recitado en la escena con D. Baltasar, se captó las simpatías del público, númeroso como pocas veces.

Con sepulcral silencio fué escuchada el aria del acto primero, y desde que, con expresiva dulzura dijo la primera frase *Una vergine; un angiol di dio*, comprendió el público que el Sr. Abruñedo era un buen artista. Su voz es de un timbre en extremo agradable, mucho más la *media voce*. En todas y en cada una de las escenas en que tomó parte fué para él una ovacion, aun más unánime y entusiasta en la romanza *Spirito gentil*.

Fué secundado admirablemente por la señora Ercoli, que parece se propuso hacer gala de todo su talento escénico y del prodigioso dominio que tiene sobre su voz. La verdad es, que la de esta artista se ajustó tan perfectamente á la *textura* de *Favorita*, que parecia como que habia sido escrita para ella. Todo el trascurso de la ópera fué para ella un triunfo continuado, no sabiendo que admirar más en ella si á la cantante ó á la actriz.

De los demás artistas que acompañaron al desempeño de la obra, nada hay que decir, pues que el público ya les habia juzgado como excelentes; eran la señora Ríos y Sres. Blanchar, Jordán y Benincón, quienes compartieron con el tenor Sr. Abruñedo los infinitos aplausos, que el público tributó á la inmejorable interpretación de la ópera.

Los coros afinados y la direccion superior: la orquesta bien.

Hoy tendrá lugar la representacion de la ópera *Lucrecia Borgia*, en la cual tendremos el gusto de volver á oír al tenor Sr. Abruñedo, acompañado de la señorita Mantilla.

ANUNCIOS.

SE VENDE una masera grande en buen uso y se dará arreglada, el que la desee véase con Paulino Ordás, calle de Cuatro Cantones núm. 6.

LABRADORES.

Pedid un número de muestra de *La Reforma Agrícola*, utilísima publicacion que, sobre ser la más barata de España, es la única que proporciona á sus abonados ventajas hasta hoy desconocidas. Serrano, 48, Madrid. 2-10

De los mejores almacenes de España y del Estranjero, se han recibido en el comercio de D.ª Raimunda de las Vallinas un surtido elegantísimo en sombreros y capotas para señora y niños; toda clase de adornos para trajes y abrigos, un sinnúmero de caprichos para regalos y una coleccion completa de todos los artículos de perfumeria fina.

Se admiten reformas de sombreros.

Se venden 12 fincas rústicas y una urbana en Trobajo de Arriba más una casa en esta Ciudad separadamente ó todo reunido, los que quieran interesarse en su compra pueden enterarse de ellas y sus condiciones en la Notaria de D. Cirilo Sanchez.

EL TORESANO

Ofrece una gran partida de garbanzos de Toro superiores, tanto en tamaño como en cecido, se sirven á domicilio y se dan muestras al que las pida.

Por el mismo se vende vino legítimo de Valdepeñas superior y botas de sal. Calle de la Concepcion, núm. 3.

BUEN AMA DE CRIA.—El que necesita una que reúne escelentes condiciones, pase á la calle del Conde Luna, núm. 4, taberna de Julian Morales.

SE ALQUILA UN PIANO. 5-6 CONDE LUNA 13.



**GRAN ÉXITO EN PARÍS**  
**DENTRÍFICO DE BERRO DE MARTIAL**  
 Antiecorbático y depurativo por excelencia, fortalece las encías, alaja la caries, purifica el aliento, da a la boca frescura constante y su uso diario contribuye poderosamente al bienestar general. Puede garantizarse, como el mejor de cuantos se conocen.  
 Inventor **MARTIAL (DACQUET, Suc<sup>a</sup>)**, 119, rue Montmartre, pral, París  
 MADRID, Agencia Franco-Hispano-Portuguesa, Sordo, 31  
 Y EN LAS PRINCIPALES FARMACIAS, PERFUMERÍAS, PELUQUERÍAS Y TIENDAS DE QUINCALLA  
**DESCONFIAR DE LAS IMITACIONES**

Leon D. N. Lopez, calle de S. Marcelo.

**BRONQUITIS, TOS, Catarros pulmonares.**  
**RESFRIADOS** del pecho y debilidad del mismo. **TISIS, Asma.**  
 CURACIÓN RÁPIDA Y CIERTA POR LAS  
**GOTAS LIVONIENNES**  
 (Gouttes Livoniennes)  
 de **TROUETTE-PERRET**  
 Con **CREOSOTA** de HAYA, **ALQUITRAN** de NORUEGA y **BALSAMO** de TOLU.  
 Este producto, infalible para curar radicalmente todas las **Enfermedades de las Vías respiratorias**, está recomendado por las Cebelidades médicas, como el único eficaz. Es el único, que además de no fatigar el estómago, le fortifica, le reconstruye y despierta el apetito; dos gotas por la mañana y por la noche, triunfan de los casos más rebeldes.  
**FOR MAYOR:** Rue Saint-Antoine, 165, PARIS. **FOR MENOR:** en todas las Farmacias.  
 Exíjanse en cada frasco, para evitar las falsificaciones, el sello del Gobierno Francés y el del Union des fabricants.  
 En Leon: Farmacia de los Sres. Viuda de Chalanzon y Sobrino.

CALLE DE S. PEDRO NUM. 14.  
 se venden pares de pichones, caseros, buches enseñados a la mano y a criar encerrados en el palomar.

**LA MARGARITA EN LOECHES**  
 IMPORTANTÍSIMO A LA HUMANIDAD.

Del minucioso análisis practicado durante seis meses por el reputado químico Dr. D. Manuel Saenz Diez, acudiendo a los copiosos manantiales que nuevas obras han hecho aun más abundantes, resulta que **La Margarita de Loeches es, entre todas las conocidas y que se anuncian al público, la mas rica en sulfato sódico y magnésico**, que son los mas poderosos purgantes, y las únicas que contengan carbonatos **ferrosos y manganeso**, agentes medicinales de gran valor como reconstituyentes. Tienen las aguas **La Margarita** más de **doble cantidad de gas carbónico** que las que pretenden ser similares, y es tal la proporción y combinación en que se hallan todos sus componentes, que las constituyen en un específico irremplazable para las enfermedades herpéticas, escrofulosas, y de la matriz, sífilis inveteradas, bazo, estómago, mesenterio, llagas, toses rebeldes y demás que expresa la etiqueta de las botellas que se expenden en todas las farmacias y droguerías, y en el Depósito central, Jardines, 15, bajo derecha, donde se dan datos y explicaciones.

**El único gran diploma de honor**

en competencia con todas las aguas purgantes y similares nacionales y extranjeras en la Exposición Internacional de Niza, distinción hasta ahora no concedida.

4-4

**CHOCOLATES**  
  
 Dos clases **NUVAS** de chocolate de dos pesetas y 2 y 1/2, expende la **COMPANIA COLONIAL**, además de las primitivas, unas y otras muy superiores, para la satisfacción del consumidor.  
 Depósito general de Chocolates, Cafés y Tés, Mayor, 18 y 20.  
 Sucursal, Montera, 8.

(Café del Iris).  
 Único depósito en esta provincia de cervezas de la renombrada fábrica la **Cruz Blanca de Santander**, y fabricación de bebidas gasosas; hay además **Sidra Asturiana** de varias clases, a 3 rs. botella sin casco. 29

Se venden dos puertas grandes de Daránrazon en el comercio de Guerrero.

**PILDORAS HOLLOWAY**



Mediante este excelente remedio, las obstrucciones de todo género, ya sean las que afligen la juventud ó la mujer en su edad crítica, desaparecen radicalmente, y las personas pálidas ó de color enfermizo recobran la mas perfecta salud gracias a las célebres **Pildoras Holloway**, cuyas propiedades curativas, introduciéndose en el fluido vital, lo limpian de toda clase de humores que pudiesen contribuir a su impureza. Ningun medicamento opera con tanta eficacia como estas **Pildoras**, las cuales curan con prontitud los desórdenes del hígado y del estómago, alejando toda acidez perjudicial y restituyendo al hígado su acción natural.

Los primeros síntomas de toda enfermedad deben siempre dominarse por medio de un medicamento cual estas célebres **Pildoras**, que obrando con suavidad, purifican la sangre é impiden el desarrollo de una enfermedad peligrosa.

**UNGUENTO HOLLOWAY**

Este célebre Ungüento que ha sido adoptado en los principales hospitales de Europa para la cura de las ulceraciones y afecciones cutáneas en general, despliega sus facultades curativas con rapidez y sin ocasionar dolor alguno. Las erupciones de toda clase, las llagas, los tumores, las afecciones escrofulosas de toda especie, los abscesos, las heridas antiguas así como las inflamaciones y supuraciones de todo género, ya sean del cutis, glándulas ó músculos, pueden curarse radicalmente por medio de este maravilloso bálsamo. Las personas que padecen afecciones del corazón ó que sufren de constipados, toses ó bronquitis, pueden librarse pronto de estas dolencias apelando a las maravillosas virtudes del Ungüento Holloway.

Para asegurar la curación rápida y permanente de las enfermedades, conviene siempre que se tomen las **Pildoras** al mismo tiempo que se emplea el Ungüento.

Amplias instrucciones en español relativas al uso de dichos medicamentos envueltos en las cajas de **Pildoras** y botes de Ungüento.

Se venden en las principales farmacias del mundo entero y en el establecimiento central del Profesor Holloway, 533, Oxford-street, Londres.  
 No. 8.

SE VENDEN CARPETAS forradas en percalina a real el par. En esta imprenta se dará razón.

En la sastrería de Reñones se necesitan costureras.

**LITOGRAFIA DE M. ROEL**  
 REAL NUM. 15, CORUÑA.

Impresiones finas al grabado en piedra.

Gran especialidad en papeles y sobres timbrados para el comercio, facturas, circulares, cuentas de venta, recibos, abonarés, pólizas para empresas de minas, ferro-carriles y compañías fabriles. Mapas, diplomas para exposiciones, certámenes, corporaciones y sociedades de recreo, estados para toda clase de oficinas, portadas de escrituras para notarias, papeles timbrados para oficinas militares y civiles. Etiquetas para chocolates, botillerías, boticas, cervezas, para marcar tejidos y paquetería.

**TARJETAS** finas para visita con escudos, coronas y distintivos de nobleza. Esquelas de enlace gran novedad. Cajas de papel y sobres a la inglesa y alemana elegantemente timbrados con iniciales en finos colores.

**NOTA.** Los encargos pequeños serán servidos puntualmente por correo y los pedidos mayores por la vía férrea.  
 En Sb.

**NOTABLE MEDICAMENTO**

**AGUAS DE CARABAÑA**

salinas sulfuradas sulfatado sódicas.

MEDALLA DE ORO EN LA EXPOSICION DE AMBERES.

autorizados oficialmente por los gobiernos de España y Francia y aprobadas por sus academias nacionales de Medicina.

Han obtenido siete grandes premios, cuatro medallas de oro y diplomas de honor de sociedades científicas de España, Francia, Italia, etc., etc., y certificados de sus extraordinarias virtudes medicinales de todos los más conocidos y notables médicos. (Véase la primera Memoria científica de estas aguas y las que aparecerá próximamente de las mismas aumentada.) Siete análisis químicos y micrográficos, de las más reputadas firmas y Academias de París, se han efectuado en estas aguas. Son sulfuradas, contienen **hidrógeno sulfurado y sulfuro de sodio**, de este último la elevada cantidad de cinco centigramos por litro. Son **sulfatado sódicas**, contienen de este producto, después del trabajo de captado del manantial, ejecutado recientemente por el ingeniero de minas Sr. D. Ildefonso Sierra y Leon y según el análisis de la Academia de Medicina de París, 100 gramos 111 miligramos por litro; cuyos dos mineralizadores, en sus proporciones y reunión bastan para poderlas clasificar como solas y únicas de esta especie; contienen, además, **fosfatos y carbonato ferroso** en cortas y convenientes dosis, además de sus preciosos gases, **hidrógeno sulfurado, ácido carbónico, oxígeno nitrógeno**.

No contienen absolutamente sulfato de potasa ni ninguna otra sal de esta clase que produce irritaciones y otros efectos de resultados funestos, cuyas sales existen en todas las aguas purgantes en uso, españolas y extranjeras y en gran cantidad de **ocho gramos** por litro en alguna de ellas. No contienen gran cantidad de **magnesia** (tres gramos por litro), mientras que solo de **sulfato de magnesia** (sal de higuera) contienen las purgantes en general 20, 30 gramos y algunas hasta 50 por litro; los efectos de las aguas que contienen en gran cantidad dicha sal son bien conocidos, produciendo dolores, cólicos, náuseas, vómitos, etc., etc., y máxime si tienen asociados el sulfato de potasa.

**Aguas de Carabaña. Purgantes depurativos.**

**Aguas de Carabaña. Para el estómago, hígado, vientre.**

**Aguas de Carabaña. Para las herpes, escrófulas, sífilis.**

**Aguas de Carabaña. Tónicas, aperitivas,**

**AGUAS DE CARABAÑA.**

La botella es blanca, rotulada **La Favorita** en Carabaña en la etiqueta se lee con repetición **Aguas de Carabaña**, está capsulada a máquina y en la capsula el rótulo de **Aguas minerales naturales de la Favorita de Carabaña**, está corchada a máquina de gran presión y en el corcho un rótulo **Aguas de Carabaña**, envuelve a cada botella un externo prospecto con su análisis é instrucción para usarla.

Estas advertencias servirán de guía para los compradores que no conozcan estas aguas, no confundirse con ninguna otra, con grave perjuicio de su salud. Respecto a los que las hayan usado no es posible confundirlas, pues conocen ya sus efectos y resultados.

Se halla en todas las farmacias y droguerías —Depósito general: R. Chávarri, 87, ATOCHA, 87.—MADRID.

Depósitos en Leon.—Merino é Hijo, Joaquín Rodríguez del Valle, Viuda de Chalanzon y Vitores Peña Izquierdo, 7

**PIANOS.**

Se venden de elegante forma y sólida construcción. Cuerdas Cruzadas con plancha de hierro. Pueden verse, Serranos, 26, principal.—Leon.  
 9-9

**PARSONS Y GRAPEL** 8  
 (antes David B. Parsons)  
 Montera—16 (antes—27) y } Madrid.  
 Claudio Coello—43



Prensa Hércules, para uvas sistema de palanca múltiple reforzada. Pisadoras, Separadoras y estrujaderas de uva.

Bombas de varios sistemas para pozos y para trasiegos.

Tubos de lona y de goma para el mismo objeto.

Encorchaderas varios sistemas. Capsuladeras.

Porta-botellas y demás aparatos para la viticultura, y vinicultura.

Catálogos gratis a quien los desee. Agente en Sahagun, D. José Fernandez.

En término de Navatejera se vende ó arrienda una tejera, próxima a la carretera de Asturias.

Para tratar dirigirse a José Florez, vecino del indicado pueblo.

Por D. Restituto Ramos Uriarte, se arrienda una huerta en esta ciudad en el Ejido. Para tratar de las condiciones de arrendamiento pueden dirigirse a dicho señor, Plazuela del Mercado número 5.



En la Zapatería de José Gonzalez calle de Azabachería, número 5, se confecciona toda clase de calzado y cortes aparados, se construyen hormas de todas clases, piernas, pernitos y se chapán hormas.

**AL PÚBLICO.**

En la calle de la Concepcion, núm. 4, hay un gran surtido de esteras de pita, cordelillo y pleita de clase inmejorable, para el próximo invierno, las que se recibieron en el mes de Junio próximo pasado.

**VENTA.**

Se hace de un molino de dos paradas, con su huerta, sito en Trolajo de Abajo la persona que se interese en su compra véase con Justo Alonso Alvarez que habita en el citado molino.  
 2-4

**La Enciclopedia Comercial**  
 de la casa Editorial  
 de Sola-Sagales de Barcelona.

Su autor,  
 D. ANTONIO TORRENTS Y MONNER.

Esta indispensable obra para el comercio y la industria, se publica por entregas a medio real ó sea por cuadernos de peseta, y se suscribe en esta capital en el Centro de suscripciones la de Sra. Viuda de Rivas.

En la tienda de Santos Olivera calle de Matasiete, número 3, se venden buenos chorizos añejos, vinos de Toro y del país, garbanzos y aguardientes de varias clases, todos estos géneros son de clase inmejorable como podrán ver los consumidores.

Se vende una partida de tabla seca y varios gruesos. Castañon núm. 2.

Imp. de Hemeterio García Perez,

Calle de la Concepcion, 8;